

# OBSERVATORIO DE CONFLICTOS SOCIOAMBIENTALES Y CULTURA DE PAZ



## **PROYECTO:**

Cultura de paz, monitoreo de conflictos socioambientales y violencia, mediante un Sistema de Alerta Temprana en la provincia de Loja y Zamora Chinchipe.

## **TEMA:**

Conflictos interétnicos en la Amazonía Sur del Ecuador

## **OBSERVATORIO DE CONFLICTOS SOCIOAMBIENTALES Y CULTURA DE PAZ**

### **PROYECTO**

Cultura de paz, monitoreo de conflictos socioambientales y violencia, mediante un Sistema de Alerta Temprana en la provincia de Loja y Zamora Chinchipe.

### **TEMA**

Conflictos interétnicos en la Amazonía Sur del Ecuador

### **AUTORES**

María Beatriz Eguiguren Riofrío

Maleny Gabriela Reyes Conza

María Gabriela Espinosa Quezada

Ana Karina Vera Vera

### **UNIVERSIDAD TÉCNICA PARTICULAR DE LOJA**

 **4.0, CC BY-NY-SA**

### **Diagramación y diseño**

EDILOJA Cía. Ltda.

Telefax: 593-7-2611418

San Cayetano Alto s/n

[www.ediloja.com](http://www.ediloja.com)

[edilojainfo@ediloja.com.ec](mailto:edilojainfo@ediloja.com.ec)

Loja-Ecuador

ISBN físico: 978-9942-26-322-3

Mayo, 2023

## **Contenido**

Introducción .....	7
Problemáticas identificadas.....	8
Conflictividad interétnica .....	12
Resultados percepción de conflictos interétnicos .....	16
Referencias bibliográficas .....	19
Bibliografía.....	20





## UNIVERSIDAD TÉCNICA PARTICULAR DE LOJA

### OBSERVATORIO DE CONFLICTOS SOCIOAMBIENTALES Y CULTURA DE PAZ

**PROYECTO:** Cultura de paz, monitoreo de conflictos socioambientales y violencia, mediante un Sistema de Alerta Temprana en la provincia de Loja y Zamora Chinchipe.

**Tema:** Conflictos interétnicos en la Amazonía Sur del Ecuador

#### **Autores:**

María Beatriz Eguiguren Riofrio

Maleny Gabriela Reyes Conza

María Gabriela Espinosa Quezada

Ana Karina Vera Vera



## **Conflictos interétnicos en la Amazonía Sur del Ecuador**

### **Introducción**

En las provincias del sur del Ecuador se manifiesta la necesidad de implantar estrategias que permitan responder, disminuir y solventar los conflictos socioambientales e interétnicos. Sin embargo, la idea que se expone no necesariamente supone una constante intervención que se traduce en cierto grado de dependencia hacia herramientas proporcionadas por actores externos, sino que representan la utilización autónoma de las mismas, permitiendo agilizar los procesos de solución de conflictos. En razón de ello, resulta ineludible la participación continua de los actores que forman parte del conflicto, así, su implicación en los procesos permitirá la toma de decisiones autónomas, considerando simultáneamente las estrategias que el mismo procedimiento podría otorgarles.

El presente folleto es el resultado de un proceso de investigación del proyecto Cultura de paz, monitoreo de conflictos socioambientales y violencia, mediante un Sistema de Alerta Temprana en la provincia de Loja y Zamora Chinchipe realizado por el Observatorio de Conflictos Socioambientales, cuyo objetivo pertinente a los resultados expuestos en el presente folleto comprendió en identificar y monitorear los conflictos socioambientales e interétnicos en la parroquia Tundayme cantón El Pangui.

## 1. Metodología de investigación

En la parroquia de Tundayme se realizó el levantamiento de información mediante la aplicación de una entrevista semiestructurada sobre percepción de conflictividad intercultural e interétnica. Se realizó una selección al azar, tomando en cuenta aspectos importantes para este proyecto como: edad, educación, ocupación, etnia o nacionalidad, hombres y mujeres. Se realizaron 20 entrevistas con la finalidad de conocer la conflictividad interétnica. Las actividades económicas de los entrevistados fueron agricultores, ganaderos, servicios profesionales, trabajadores mineros, mineros artesanales, proveedores y políticos. Se trabajó con personas que se identificaron como grupos étnicos mestizos y shuar.

## PROBLEMÁTICAS IDENTIFICADAS

### Descripción de la problemática

Las principales problemáticas que están afectando a los habitantes de la Tundayme pueden agruparse según su procedencia:

**Infraestructura:** habiendo limitaciones para la construcción de nuevas viviendas por la escasez de espacios disponibles.

**Ambientales:** principalmente por la contaminación del agua por residuos humanos y las diversas formas de explotación minera, contaminación del aire producto de la circulación vehicular.

**Servicios básicos:** las comunidades rurales hacen uso del agua para consumo humano directamente de las quebradas sin ningún tipo de tratamiento de pureza.

**Sociales:** jóvenes dedicándose a prácticas ilegales relacionadas con el consumo de drogas y robos. Por otro lado, hay quienes informaron que no existen problemas en la parroquia catalogándola de pacífica.

### Relación entre pobladores de la parroquia.

En la parroquia Tundayme se presenta gran diversidad intercultural e interétnica a raíz de las migraciones a este territorio históricamente por pobladores del Azuay y Loja en búsqueda de mejores condiciones de vida, sin embargo, la migración se fortaleció en los últimos años con la construcción y puesta en marcha del proyecto minero a gran escala Mirador. Las personas que migraron desde hace aproximadamente 30 años atrás se ubicaron en algunos de los barrios donde habitaban mestizos, mas no en las comunidades shuar, siendo que la gran mayoría se quedaron en el centro parroquial.

Las familias del centro parroquial están más enfocados en obtener beneficios económicos de parte de la empresa ECSA mediante trabajos o venta de productos, **“la confianza se genera con el paso de los años, cuando una persona externa abre un negocio recibe marginación en un inicio porque se da prioridad a negocios antiguos y locales”** (Entrevista 1).

No se identificaron experiencias de grupos marginados en algún aspecto, sin embargo, se menciona que la forma de trato de la etnia asiática es mucho mejor que el trato que suelen dar a personas de diferente etnia como mestizos o el shuar, sin embargo, las personas extranjeras que viven en la comunidad tratan de relacionarse mínimamente con los habitantes de esta. De parte de los habitantes de Tundayme existe gran expectativa cuando llegan pobladores extranjeros por interés en conocer los nuevos proyectos y posibilidad de ingresos económicos.

Para Barth, en su libro *“Los grupos étnicos y sus fronteras”*, los grupos étnicos deben ser considerados como una forma de organización social de las diferencias culturales, diferencias que no son objetivas sino diferencias subjetivas, que sean consideradas significativas para los actores. Es decir, la interacción de los grupos étnicos en los cuales se establecen fronteras mediante procesos de inclusión o exclusión constituyen la identidad étnica (Gimenez, 2006).

Comparto el criterio que sostiene Barth, al afirmar que “la etnicidad ya no puede concebirse como un conjunto intemporal e inmutable de “rasgos culturales” transmitidos de generación en generación en la historia del grupo, sino como el resultado

de acciones y reacciones entre los grupos dentro de un contexto más amplio de organización social que no deja de evolucionar” (Gimenez, 2006, p. 135), las tradiciones ancestrales se mantienen, pero las tradiciones culturales varían con los años, lo cual nos lleva a determinar que lo que define a un grupo étnico son las tradiciones ancestrales<sup>1</sup>, mas no sus tradiciones culturales, considerando que éstas tradiciones culturales están basadas por su propia agrupación, mas no por la existencia de un grupo, lo cual no refleja diferencias culturales Hughes (1993). Para el autor Aronson (1976), citado en Gutiérrez (2009), la etnicidad es un sistema de información cultural que identifica a un grupo.

Al referirnos a cultura, es necesario trasladarnos a las diferentes corrientes de las cuales proviene la cultura, por lo tanto, tenemos las corrientes idealistas que hacen referencia a un sistema de ideas que no son provocadas por el hombre, sino de forma inconsciente, es decir pensadas para el hombre; y, desde las corrientes materialistas que se refieren a que la cultura es el resultado de experiencias de la población, a sus costumbres e ideologías, es decir a su propia historia (Moya y Moya, 2004).

---

<sup>1</sup> Entendiendo a las tradiciones ancestrales como lo que representa a la identidad de un grupo étnico, con lo cual al referirse se entiende que se está hablando de dicho grupo, como por ejemplo si hablamos de caza y pesca, sabemos que nos referimos a los pueblos ancestrales Shuar, mientras que si hablamos de agricultura y ganadería nos referimos a los indígenas Saraguro, en el contexto de este caso de estudio. Ya que estas no son tradiciones culturales que han aprendido con el pasar de los años, sino, son tradiciones ancestrales que representan a dicho grupo, así mismo su lenguaje, su vestimenta, lo cual considero que refiere a la identidad étnica de cada grupo.

Lo cual nos lleva a pensar que la cultura son las costumbres de determinado pueblo que radican en las acciones y prácticas realizadas a lo largo de su historia, y que serán transmitidas a su pueblo.

**Al referirnos a las diferentes culturas, prácticas ancestrales, costumbres y tradiciones, hablamos de interculturalidad, la cual fomenta la relación entre los pueblos indígenas, pero esta convivencia entre pueblos de diferentes etnias también genera niveles de conflictividad, ya sea causados por la colonización, el ejercicio del poder, o las diferencias culturales.**

## CONFLICTIVIDAD INTERÉTNICA

Las principales problemáticas que están afectando a los habitantes de la Tundayme pueden agruparse según su procedencia: Infraestructura, habiendo limitaciones para la construcción de nuevas viviendas por la escasez de espacios disponibles; ambientales, principalmente por la contaminación del agua por residuos humanos y las diversas formas de explotación minera, contaminación del aire producto de la circulación vehicular; Servicios básicos, las comunidades rurales hacen uso del agua para consumo humano directamente de las quebradas sin ningún tipo de tratamiento de pureza; Sociales, jóvenes dedicándose a prácticas ilegales relacionadas con el consumo de drogas y robos. Por otro lado, hay quienes informaron que no existen problemas en la parroquia catalogándola de pacífica.

Los entrevistados sugieren que las causas por las que existen este tipo de problemáticas son las siguientes: recursos

limitados que no permiten solventar la necesidad actual de la población en cuanto a salud y educación, la desobediencia de los conductores de no ingresar al centro urbano con vehículos pesados, contaminación de las fuentes de agua con residuos agropecuarios y de minería, apertura de centros de diversión nocturno y venida de pobladores externos.

## **Llegada y residencia de pobladores externos**

Los entrevistados afirman que Tundayme ha tenido cambios radicales en los últimos años producto de las actividades relacionadas con la explotación minera del Proyecto Mirador. Anteriormente, producto de factores climáticos, se había presentado migración de personas desde el Azuay hasta Tundayme. La llegada de pobladores externos a la parroquia en gran cantidad había comenzado desde el 2005 cuando la empresa minera empezó a crecer y necesitar más trabajadores, sin embargo, es en los últimos 5 años cuando se apreció un incremento significativo de la población de Tundayme, ya que según aproximaciones de sus pobladores la población estaría en aproximadamente 5000 personas. Los pobladores externos se han establecido principalmente en el centro parroquial de Tundayme y en El Quimi.

Según los entrevistados algunos habitantes externos llegaron inicialmente en búsqueda de lugares de arriendo y posteriormente consiguieron espacios para construir sus viviendas y negocios, tuvieron sus complicaciones al inicio por la escasez de lugares

de arriendo. Actualmente, se continúan construyendo en el centro de Tundayme espacios para destinar al hospedaje de personal relacionado a la empresa minera.

## **Diversidad cultural**

Tundayme es actualmente un lugar donde se puede encontrar una gran diversidad cultural, encontrándose mestizos, Saraguros, asiáticos y Shuar conviviendo y relacionándose en un mismo territorio. La diversidad permite registrar diferencias entre culturas, por ejemplo: idioma, alimentación, costumbres, tradiciones y formas de vida. En cuanto a las semejanzas se menciona las necesidades laborales, la práctica del deporte y actividades recreativas.

## **Integración de pobladores externos**

Los entrevistados muestran una posición dividida sobre la integración de pobladores externos tanto en el centro parroquial de Tundayme como en las comunidades rurales. Los criterios tienden a cambiar a favor en contra de los pobladores externos particularmente en cada comunidad de Tundayme, puesto que existen diversos grupos externos habiendo ciudadanos asiáticos y mestizos.

En el barrio El Quimi el incremento de pobladores externos incidió en la construcción de nuevos sitios de hospedaje y restaurantes. En el centro parroquial los entrevistados han aportado de forma positiva al ser parte de los clientes para los locales y los negocios que funcionan en Tundayme, arriendos y transporte.

En la comunidad de Churubia se ha recibido de buena manera a los hogares formados entre mestizos y pobladores shuar, a quienes se les ha brindado un espacio para que se establezcan en la comunidad.

En la comunidad El Valle del Quimi han llegado a vivir familiar formadas entre pobladores shuar y mestizos, sin embargo, no se puede dar un criterio de respaldo o rechazo en la comunidad debido a que están recién un par de años.

En barrio El Quimi el criterio de un entrevistado considera que la adición de nuevas personas a la comunidad tiende a ser más negativa que positiva porque muchos de ellos son delincuentes que tienen atemorizadas a las familias que viven en la en el barrio.

### **Problemas entre internos y externos**

Los entrevistados comentaron una serie de inconvenientes que aún existen entre los pobladores internos y los externos, sean extranjeros o ecuatorianos. Los ecuatorianos y los asiáticos tienden a ser bastante reactivos ante el mínimo disgusto o provocación lo que incrementa las posibilidades de violencia.

En el barrio El Valle del Quimi se pudo evidenciar anteriormente el descontento de las familias ante la empresa minera por no tomarlos en cuenta a la hora de contratar personal; sin embargo, el problema se ha podido solucionar con el tiempo y las familias están agradecidas ya que les han otorgado oportunidades de trabajo para algún miembro de la familia dentro de la empresa, esto ha permitido tener una mejor convivencia en estos últimos años.

En cuanto a las problemáticas con pobladores externos ecuatorianos se ha podido registrar pérdidas económicas por deudas sin cancelar de la población externa, instrumentos deportivos no devueltos, aprovechándose de la confianza de quienes establecen sus negocios.

Para las comunidades shuar la entrada de pobladores externos a las comunidades ha traído serias complicaciones en seguridad por el ingreso y venta de estupefacientes, además de contactar a jóvenes para proponerles actos delincuenciales.

En el aspecto laboral mencionan los entrevistados que los administradores de la empresa minera, sobre todo los asiáticos, han venido siendo más tolerantes aceptando el trabajo realizado por ecuatorianos.

## RESULTADOS PERCEPCIÓN DE CONFLICTOS INTERÉTNICOS

**De los entrevistados únicamente el 14 % de los encuestados reconoció la existencia de conflictos interétnicos en la parroquia de Tundayme.** Entre los motivos por los cuales se generan este tipo de conflictos se mencionaron la falta de convivencia, el lenguaje, diferentes costumbres, formas de alimentarse, formas de educación, tenencia de tierras, políticos y de toma de decisiones.

Los actores que han formado parte de las interacciones conflictivas son las comunidades shuar, los residentes de procedencia asiática y los mestizos; registrándose como fuente principal de conflictos las actividades de caza y pesca,

explotación minera, manejo inadecuado de residuos líquidos y sólidos, falta de dialogo, diferente idioma, malos tratos a mujeres y personas que no respetan las decisiones comunitarias y pérdida de identidad cultural.

### **Responsable y acciones tomadas**

La tenencia de tierras ha separado incluso a familias enteras en las comunidades shuar por el interés en un mismo territorio, habiéndose creado nuevos barrios como Etsa o Mirador separados de la comunidad de Churubia que es a quien le pertenecen los derechos sobre el territorio como tierras globales. Por otro lado, las personas de las comunidades shuar no comparten el interés de los mestizos en apoyar a la explotación minera a gran escala.

Los habitantes de la cabecera parroquial de Tundayme mencionan que los ciudadanos de origen asiático están en la capacidad de comunicarse en español sin embargo no lo hacen por voluntad propia, esto ha generado inconvenientes y perdidas económicas por mencionar un ejemplo. Hay poca respuesta a los conflictos con los ciudadanos asiáticos, incluso se consideran la existencia de sobornos de por medio a las autoridades de control.

Si bien la colonización ha traído ventajas en algunos lugares, como la evangelización, la educación, también ha provocado conflictos entre los diferentes grupos étnicos, ya que en muchos de los casos no se ha respetado la identidad étnica, las

tradiciones, las prácticas ancestrales, provocando el rechazo manifiesto por parte de los grupos étnicos originarios.

**Concebimos a la interculturalidad como una relación establecida de forma intencional entre culturas, y que promueven el diálogo y el encuentro entre ellas, mediante el diálogo, y el reconocimiento de sus valores y formas de vida, cuyas relaciones se pueden establecer en diferentes grupos étnicos en una misma comunidad.**

## Referencias bibliográficas

Aronson, Dan (1976) Ethnicity as a cultural system: An introductory essay, en Francis, Henry (dir.) *Ethnicity in the Americas*, The Hague, Mouton, pp. 9-19.

Barth, Fredrik (1976) *Los grupos étnicos y sus fronteras: La organización social de las diferencias culturales*, México, F.C.E.

Giménez, Gilberto (2006) El debate contemporáneo en torno al concepto de etnicidad, *Identidades Étnicas*, n° 1, pp. 129-144.

Gutiérrez Chong, Natividad (2009) *Conflictos étnicos y etnonacionalismos en las Américas. Reportes de investigación*, Quito, Abya-Yala.

Hughes, Robert (1993) *Culture of Complaint: the Fraying of America*, Nueva York, Warner Books.

Moya, Ruth y Moya, Alba (2004) *Derivas de la interculturalidad. Procesos y desafíos en América Latina*, Quito, CAFOLIS/FUNADES.

## Bibliografía

- Ayala, Enrique (2014) La interculturalidad: el camino para el Ecuador. Ecuador Intercultural, *Revista de la Universidad del Azuay*, n° 65, pp. 9-58.
- Bari, María Cristina (2002) La cuestión étnica: Aproximación a los conceptos de grupo étnico, identidad étnica, etnicidad y relaciones interétnicas, *Cuadernos de Antropología Social*, n° 16, pp. 149-163.
- Bartolomé, Miguel Alberto (2006) *Procesos interculturales: antropología política del pluralismo cultural en América Latina*, México, Siglo XXI Editores.
- Borboa, Marco (2006) La interculturalidad: Aspecto indispensable para unas adecuadas relaciones entre distintas culturas, *Ra Ximhai*, n° 1, pp. 45-71.
- Boulding, Kenneth (1962) *Conflict and Defense: a general theory*, New York, Harper & Row.
- Panikkar, Raimon (2006) Decálogo: cultura e interculturalidad, *Cuadernos Interculturales*, n° 6, pp. 129-130.
- Sánchez, Luis, Espinosa, María y Eguiguren, María (2016) Percepción de conflictos socio-ambientales en zonas mineras: El caso del proyecto Mirador en Ecuador, *Ambiente & Sociedad*, n° 2, pp. 23-44.







